

vous des coureurs d'alors ; on signale dans l'une d'elles les vestiges d'un *pneumaticon* et de quel que vélodromes.

Des inscriptions semblent prouver l'existence d'un pharaon *Kaoul-Schoukreu*, dont le nom se passe de commentaires.

Une savante reconstitution d'un bas-relief ninivite démontre que le *tandem* était usité en Assyrie, dans l'antiquité la plus reculée, par conséquent, bien avant le fameux *Quousque tandem* que Cicéron a tant reproché à Catilina.

Pour mémoire, à des époques plus rapprochées de nous, on peut noter le *record de Roland*.

Le professeur A. Bruty n'a jamais pu découvrir qui avait établi le record de l'Héniécycle ; il croit cependant que ce fut un orateur.

\* \*

Un revue américaine, *The Century*, a publié dernièrement le fac-similé d'un document excessivement curieux.

C'est la dernière page d'un cahier de Bonaparte à l'École de Brienne. Entièrement écrit de la main de celui qui devait devenir le maître de la France, ce petit cahier est consacré aux *Possessions des Anglais en Amérique, Asie et Afrique* ; il est resté inachevé, des pages blanches suivent la page reproduite qui est la dernière et les derniers mots sur lesquels il s'arrête brusquement sont ceux-ci : *Sainte-Hélène, petite île.*

Le hasard est parfois bien éloquent.

\* \*

Le mot pour rire :

Un gentilhomme, ayant du monde à dîner, chargea son domestique du soin de servir.

— Que nous apportez-vous ? lui dit son maître en lui voyant mettre sur la table un plat couvert.

— Monsieur, c'est un poulet fricassé, répondit le valet.

Quand la compagnie se fut retirée, il appela le domestique et lui dit :

— Jean, vous n'avez guère d'esprit ; quand je vous ai demandé ce que vous apportiez, vous m'avez répondu : " C'est un poulet. " Ne pouviez-vous pas dire : " Ce sont des poulets, " et employer le pluriel ? Vraiment, vous m'avez fait peu d'honneur.

Quelque temps après, comme il traitait encore quelques-uns de ses amis, son valet servit un plat de bouilli. Son maître lui demanda :

— Que nous apportez-vous, Jean ?

Celui-ci, se souvenant de la leçon qu'il avait reçue, répondit :

— Ce sont des bœufs, monsieur.

## INAUGURATION DU CHEMIN DE FER DES COMTÉS-UNIS

Samedi, le 16 courant, à neuf heures avant-midi, partait de la gare Bonaventure le train important avec lui l'honorable M. Chapeau, lieutenant-gouverneur de la province de Québec, l'honorable M. Nantel, commissaire des travaux publics, et une foule de personnes distinguées, allant assister à l'inauguration du nouveau chemin de fer des Comtés-Unis.

La nouvelle voie ferrée traverse un pays enchanteur et relie entre elles les paroisses d'Iberville, Saint-Grégoire, Sainte-Angèle, Saint-Césaire, Rougemont, Caroline, Saint-Damase, Argenteuil, Sainte-Madeleine, le Grand Rang, Saint-Hyacinthe, Saint-Barnabé, Saint-Jude, Saint-Louis, Saint-Aimé, Saint-Robert et Sorel. Sa longueur est d'environ soixante milles.

Toutes ces paroisses désiraient depuis long-

temps la construction de ce chemin de fer : car leurs habitants souffraient de leur éloignement des anciennes voies ferrées. Aussi, l'inauguration du chemin de fer des Comtés-Unis a-t-elle été pour eux une grande cause de joie.

Les bois d'érables, les prairies, les montagnes de Saint-Grégoire et de Rougemont se succédant le long de la rive, présentent à chaque instant aux yeux des touristes les spectacles les plus pittoresques qu'il soit possible d'imaginer. Partout, à chaque station, des délégations attendaient l'arrivée du train officiel qu'ils saluaient de leurs acclamations, accueillaient de leurs vivats Son Excellence le lieutenant-gouverneur et ses compagnons de voyages.

Cependant, un vent violent soufflait sur la plaine, emportant sur la voie des tourbillons de neige que la locomotive traversait sans encombre, quand, près de Saint-Robert, celle-ci s'arrêta, bloquée. Cependant, après quelques efforts, elle vainquit l'obstacle et reprit sa course. Mais, hélas ! à peine quelques milles étaient-ils franchis, qu'elle se heurta à un amoncellement considérable de neige accumulée dans une tranchée. La machine, à demi ensevelie, s'épuisa en vains efforts : il fallut s'arrêter définitivement.

En vain, une locomotive venue de Sorel employa toute sa bonne volonté pour tirer les excursionnistes de ce mauvais pas : tout fut inutile. Le lieutenant-gouverneur et une vingtaine de ses compagnons durent retourner en voiture à Saint-Aimé dont ils étaient éloignés de dix milles. Ils y arrivèrent vers neuf heures du soir, et descendirent chez M. le chevalier Drolet, où la plus généreuse hospitalité les attendait. Enfin, à une heure du matin, une troisième locomotive, venue de Saint-Hyacinthe, parvenait à retirer les deux autres de leur embarras.

La cérémonie d'inauguration à Saint-Aimé fut des plus touchantes ; à l'issue de la grand-messe, M. le curé Godard, ancien condisciple de l'honorable M. Chapeau, a présenté à ses paroissiens son compagnon d'étude qui a prononcé un discours éloquent.

Dans l'après-midi, Son Excellence, après avoir dîné à la cure et visité le village, enfonça le dernier clou, un clou d'argent, béni par le curé, dans la nouvelle voie ferrée, et chacun se sépara.

LE MONDE ILLUSTRÉ remercie de tout cœur les administrateurs du chemin de fer des Comtés-Unis, M. Maze, président, etc., etc., de la courtoisie et des attentions délicates dont ils ont comblé ses représentants. Nous leurs présentons tous nos souhaits de réussite dans la grande œuvre qu'ils ont entreprise pour la prospérité du pays.

## LA MÈRE



Dieu pensait avoir terminé son œuvre. De sa main toute-puissante, il avait lancé les mondes dans l'infini. A sa voix, la lumière avait brillé dans les cieux, la terre s'était couverte de fleurs et de fruits magnifiques. Le lion superbe, le tigre farouche et le serpent cruel rampaient sans malice aux pieds de l'homme, né d'un souffle divin.

Le Seigneur contemplait son œuvre, il en était content.

A la vue de ces mondes se mouvant avec une majestueuse régularité, de cette terre émaillée de fleurs, de l'homme, son chef-d'œuvre, Dieu se sentit fier. Il fut ému et Il dit : " Faisons mieux encore. Entre l'homme que j'ai fait roi de la création et les anges, ces purs esprits qui habitent les cieux, je veux une

créature qui ne soit pas un ange et qui surpasse toute autre créature. Dans son cœur je mettrai les qualités les plus belles, l'amour le plus pur, la délicatesse la plus exquise."

Prenant donc une côte de l'homme, son chef-d'œuvre, il y souffla la vie, puis, de son cœur divin, tirant une étincelle, il en forma un cœur de mère.

C'est cette créature, admirable de dévouement, d'amour et de bonté, que nous avons vue, enfants, penchée sur notre berceau. Sa main fidèle et sûre soutint nos premiers pas. Adolescent, elle fut notre amie, notre confidente. Puis un jour, triste entre tous, elle nous manqua, frappée par la mort impitoyable ; et ce n'est qu'alors que nous connûmes le trésor que nous possédions et que nous venions de perdre.

Enfants, vous qui avez une mère, sachez donc apprécier et comprendre votre bonheur... Aimez-là, cette mère chérie. C'est peut-être la seule amie que vous aurez sur la terre, mais quand le monde entier vous abandonnera, près de vous une amie vous restera fidèle, ce sera votre mère.

J.-N. LANDRY.

## CARNET DU "MONDE ILLUSTRÉ"

Le nom de la rue Mignonne est définitivement changé en celui de De Montigny.

\* \*

La reine Victoria souffre beaucoup de rhumatismes articulaires, et elle a manifesté le désir de ne plus paraître en public, à cause de cette infirmité.

\* \*

M. Joseph Lalonde, de cette ville, vient d'inventer un appareil pour dégeler les conduits d'eau et les tuyaux à gaz. Son invention a été brevetée le 8 janvier dernier.

\* \*

On redoute des troubles sérieux en Egypte, où l'attitude des basses classes envers les Européens et particulièrement les Anglais, est excessivement agressive.

\* \*

Une dépêche d'Odessa annonce que la ville de Koutchal, en Perse, a été totalement engloutie, avec tous ses habitants, durant un tremblement de terre.

\* \*

A Berlin, le 21 de février, le projet de loi annulant les lois d'expulsion contre les Jésuites a été lu au Reichstag pour la troisième fois et adopté au milieu des applaudissements prolongés des membres du centre et du parti catholique.

\* \*

Tout n'est pas rose au pays de l'or : la ville de Lima, au Pérou, est en pleine révolution. Les troupes du gouvernement sont obligées de barricader les rues pour se défendre contre les insurgés.

\* \*

M. Louis Leclerc, entrepreneur, est décédé la semaine dernière à l'âge de soixante-douze ans et deux mois. Le défunt était le fondateur de l'Union Saint-Joseph, la plus vieille société de bienfaisance de Montréal.

\* \*

Nous accusons réception d'un joli journal hebdomadaire à seize pages, qui est destiné à remplir une lacune qui se fait sentir depuis longtemps dans le journalisme canadien. Ce nouveau journal, qui s'appelle *La Semaine*, permettra à un grand nombre de personnes qui n'ont pas le moyen de souscrire à plusieurs journaux, de se tenir au courant des événements politiques et autres du monde entier, et spécialement du Canada. Il donnera, toutes les semaines, une revue soigneusement préparée de la presse canadienne, américaine et européenne, une revue bibliographique et une chronique des principaux événements de la huitaine. Abonnement : Un an, \$2.00 ; six mois, \$1.25 ; trois mois, 75 centimes. Numéro spécimen gratis sur demande. Bureaux, 11 et 13 rue Buade Québec.